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“嫦娥”奔月“彩虹湾”
张保淑
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日本新型固体燃料火箭
“埃普西隆”!#日因异常情况
在发射台上中止点火。这一发
射及变故吸引了众多媒体的格
外关注，不少媒体谈论的焦点
在于这种火箭背后的“军用疑
云”。

去年 $ 月有韩国媒体报
道，“日本已拥有性能极优秀
的液体燃料火箭（下称液体火
箭），但还不断开发固体燃料
火箭 （下称固体火箭），难道
不是为了军事目的吗？”美国《纽约时报》也
报道说，“埃普西隆”大小的固体火箭可应
用于洲际弹道导弹。

对于这些疑问，中国航天专家庞之浩 %"

日在接受新华社记者采访时表示，运载火箭
现在大多使用液体燃料。但液体火箭需装配
燃料输送系统，固体火箭是将固态燃料直接
装入燃烧室，因此后者可以更简单、快速地

发射。正因如此，在导弹中用固
体燃料发射的类型较多。

庞之浩说，导弹与运载火箭的
最主要区别是导弹运载器的有效

载荷是弹头，运载火箭的
有效载荷是航天器。从
理论上讲，日本的“埃普
西隆”火箭确实可以用于

导弹发射，这种
“改造”是比较

容易的。鉴于“埃普西隆”火箭
的近地轨道运载能力为&'%吨，
因此假如对其进行改造，变成
中程或中远程导弹问题不大。

庞之浩还表示，近些年来
日本在军用太空开发方面有不
少动作，其中最主要的举措是
从 %()* 年开始双管齐下地发
射光学和雷达成像侦察卫星。
去年，日本已建成由 +颗卫星
组成的侦察卫星系统，其光学
和雷达成像卫星的分辨率分别
达到 ),-米和 & 米，这一侦察
卫星系统可每天对特定地点至
少拍摄一次。

在导航方面，日本已经发
射“准天顶 & 号”导航卫星，
今后还将发射 .颗，建成独立
的卫星导航系统。导航卫星的
军事用途非常大，它能使导
弹、炸弹“长眼睛” /实现精
确打击。此外，日本还可能进
一步发展导弹预警卫星，并借
此摆脱对美国的依赖。

“这些年日本一直在修改相关法律条文，
以削弱对其军用卫星的限制，”庞之浩说，这
些做法刚开始还遮遮掩掩，如今日本基本是
在公开研制、使用军用卫星。

当然目前尚无证据表明，“埃普西隆”
火箭将用于军事目的。目前这一火箭的主要
用途是发射小卫星，开展科研和遥感。

研发“埃普西隆”火箭可使日本运
载火箭家族发展为一个完整系列。例如
日本已有的/%0火箭有.种配置，能发
射大型和中型航天器，但用它发射
小卫星就大材小用了。假如“埃普
西隆”火箭在实用中能证
明其低成本及可靠性，它
就有望在国际商用小卫
星发射市场上挣得更
多份额。

（栾 海）

着陆器“迈开”四条腿 巡视器“睁大”三双眼

嫦娥三号巡视器和着陆器
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%月 +$日，国家国防科技工业局对外权威发布，探
月工程重大专项领导小组当天审议批准了嫦娥三号任务
由研制建设阶段转入发射实施阶段，嫦娥三号探测器将
于今年年底在西昌卫星发射中心择机发射。密切关注中
国航天事业发展的人们都知道，这则消息意味着“嫦
娥”奔月正式进入倒计时阶段。

从该消息发布的当晚起，我们遥望天上的那轮明月
时，心中无数自由飞翔的梦想中无疑又有一个触手可
及。今天的我们无疑是幸运的，因为即将有机会见证民
族数千年的夙愿成真的历史性时刻，尽管距离黑头发、
黄皮肤的中国人真正登临“广寒宫”还有一段很长的
路。

精挑细选着陆区

我国探月工程分为“绕、落、回”三
步走，其中嫦娥三号是实现第二步“落”
的关键。所谓“落”，就是发射月球软着
陆器，并携带月球巡视器（俗称月球车），
在着陆器区附近进行就位探测，这一阶段
将主要突破在地外天体上实施软着陆技术
和自动巡视勘测技术。在人类进行的月球
与深空探测活动中，环绕探测、软着陆探
测和巡视勘察是最主要的探测手段，软着
陆更是踏上另一个星球进行实地科学探测
的第一步，从获取探测数据的直接性和
丰富性上来说，软着陆和巡视勘察是其
它探测形式所不能替代的，在月球与深
空探测技术发展中的有非常重要的地

位。
嫦娥三号总指挥、总设

计师顾问叶培建介绍说，嫦娥三号由软着
陆器和巡视器组成，为保证其在月面成功

实现软着陆，并顺利开展科学

实验，我们从多方面着手：一是科学设计。巡视勘察器
设计在着陆器顶端，而着陆器有 (条用于减轻着陆缓冲
力的“腿”，而自动巡视器有 !个轮子，能在月面上灵活
机动地行驶；二是精心选择着陆区。理想的着陆区当然
是地势平坦、通讯畅通的地方。根据嫦娥二号对月观测
的数据和拍摄精度达 &米的图片，月球虹湾地区地质构
造复杂，有典型性，具有很高的科考价值。更为重要的
是，那是一个地势平坦的大平原，着陆安全性好，是首
选之地；三是进行大量试验验证。针对嫦娥三号的各项
性能指标，相关团队对其进行大量试验。比如，月球车
除在室内月球模拟基地行走过外，还在特选的大沙漠中
做过各项试验。

虹湾，又名“彩虹湾”。当我们仰望夜空时，就能看
到月球上有大面积的暗黑色区域，那就是月海。月海并
不是真正意义上的海，而是由类似地球玄武岩的岩石组
成的平原，月海伸向月“陆地”部分称为月湾和月沼，
虹湾就是月球的月湾之一。据探月工程总设计师吴伟仁
介绍，着陆首选地虹湾位于月球北纬 (# 度左右、西经
#&度左右，南北长约 &''公里、东西长约 #''公里。

开展精确测控

如何对距离我们 #%万多公里外的嫦娥三号进行精确
测控，使其在月球上顺利行进和开展相关科学

实验无疑是一个很大挑战。北京航天
飞控中心总工程师周建亮介绍说，我

国科学家在超远距离测控方面
进行了一系列创新，其中值得
称道的是给嫦娥三号巡视器安
装了 #对相机。这些相机就相
当于巡视器的 #对眼睛，它们
拍摄的照片传输给地面飞行控
制中心，地面人员利用这些照
片就可以恢复月球表面的三维
地形，据此进行路径规划，把
路径规划数据发送给巡视器，
使其按照设计和规划行进和开
展科学试验。

与嫦娥二号的远程测控相
比，我国科学家目前拥有更先
进的观测手段为依据。比如，
我国 +'&+ 年建成了亚洲最大
的全方位可转动射电望远
镜———!" 米射电望远镜，通
过它能观测到百亿光年外的天
体。它将大大提高对月观测的
精度，进一步提高测控精度。
据悉，科研人员这目前正在对
该射电望远镜进行调试，将参
与今年年底的嫦娥三号探月工
程的观测任务。具体来说，其
任务主要包括探月测轨、观测落月、着陆等过程，以及
月球车开出以后对着陆器和月球车之间的距离进行精密
的测量。

承前启后探测深空

嫦娥二号是二期工程先导星，不仅承担着为月面软
着陆验证部分关键技术，并对后续预选着陆区实施精确
探测的任务，而且担负进一步开展深空探测的使命。
+'&&年 !月 $日下午 (时 "'分 '"秒，嫦娥二号飞离月
球轨道，飞向 &"'万公里外的第 +拉格朗日点进行深空
探测。+'&# 年 0 月 &( 日 & 时许，嫦娥二号卫星与地球
间距离突破 "'''万公里，再次刷新“中国高度”，并继
续向更远的深空飞行。与嫦娥二号相比，嫦娥三号并不
承担进一步探索深空的任务，也就是说，完成任务后它
将继续留守月球。而嫦娥四号是嫦娥三号的备份星，主
要任务是接着嫦娥三号着陆月球表面、继续更深层次更
加全面地科学探测月球地质、资源
等方面的信息，完善月球的档案资
料。

据叶培建介绍，就在嫦娥
三号飞天准备工作紧锣密鼓展

开的时候，无人月球探测的第三步骤采样返回已有序开
展。他说：“嫦娥五号落月后将会从月球上采集样品并
返回地球，那将会突破月面采样、月面起
飞上升、月球轨道交会对接和从月球返
回等技术。中国的航天技术就会有更大
的提升。”据悉，嫦娥五号的探月
装置太重太大，需要
研制新火箭进行发射。
目前新的长征五号火
箭已在研制。由于新
火箭直径太大，火车、
汽车均无法
运输，只能
用船运到海
南文昌新的
发射场。

朋友大明刚刚带团出国海外游学归来。他的

学生都是成绩优秀的参加国际某理科竞赛的中学生。近年来

他很忙，特别是到了寒暑假。人们直感叹，中国经济增长

了、社会发展了，中国人的荷包越来越鼓了，出国抢购奢侈品像买大白菜一

样，显得够档次但有点俗气；而如今送孩子或陪孩子海外游学，零距离接触欧

美先进教育是够品位的选择吧？游学热就这样成几何级数膨胀起来，行情逐年上涨，

报名人数激增、价格不断攀升。其实，当你荷包鼓起来头脑热起来的时候，当生活越

来越体面之后，你的教育理念真的也随之成熟和理性了吗？

几个月前，大明寒假带团回来就对我说，他带的学生学习成绩都很棒，以后都是

冲着国际名校而去的，现在就要做好铺垫。但有的孩子家里的确有钱，从高中、大学

到研究生都准备好了留学费用。游学之后的购物更是对他们的奖赏，很多学生出手相

当大方，总之也不是自己挣的辛苦钱；有的孩子家里水平一般，也要表现出不差钱的

样子，比着花钱谁都不甘落后。我就不清楚，这些孩子博士后了以后，他们还会奔着

什么目标而去，他们有自身的创造动力和宏伟蓝图吗？

很多游学机构也主要不是考虑游学的效果和性价比，各种名头很响的游学团就是

奔着家长的荷包而去的。据说，他们很清楚，现在这样的需求旺盛，只要冠以游学名

头，报价立刻高于类似线路的旅游项目。游学项目一窝蜂地上马，其实主要是旅游，

学不学已经在其次，加点交流的活动，到名校门口瞄一眼，蜻蜓点水式地体验一下即

可。尽管出现了韩亚空难事故，也降不了游学的持续高温。有的地方虽然紧急叫停，

但很多家长、学生和中介并不买账。有的担心的家长提出退团，但随即就会有家长要

求加团，还要亲自陪同孩子去游学。这样巨大的内需动力能不顺势而动吗？

家长们也在比拼自己的荷包，别人家的孩子去的，咱也去的；就像别人家的孩子

上了重点中学，自己的孩子没有上，心里就会产生落差，就会很没面子。很多家长想

的是，假期让孩子游学是理想的选择，学多少无所谓，游一游也不错；再穷不能穷教

育，教育投资投多少都值得，钱花在孩子身上都值得。不管游学费用多么昂贵，只要

孩子有收获，家长这样一想就觉得值了、释然了，还有什么舍不得的呢？

看着海外游学水

涨船高的趋势，说这

些不顺应潮流的话似

乎有点不合时宜。但

作为一个对孩子负责

任的家长，面对游学

热潮应该有一个清醒

的认识。大明对我

说，现在人们很少思

考这样的游学值不

值，不光是金钱投入

值不值，而是这样的

教育方式给孩子的过分预期，对孩子将来的成长

值不值。或许孩子们是增了学识长了见识，但对

孩子的价值培养、意志品质、道德判断等素质的

养成，并不一定就是正向的收获。总之，让

过热的游学降温，是靠个把偶然事件，还是

需要家长、学生、学校、教育机

构的冷静思考？


